

Editorial

IMPLEMENTACIÓN DE GUÍAS DE PRÁCTICA CLÍNICA: UN DESAFÍO PARA EL SISTEMA GENERAL DE SEGURIDAD SOCIAL EN COLOMBIA IMPLEMENTATION OF CLINICAL PRACTICE GUIDELINES: A CHALLENGE FOR THE GENERAL SOCIAL SECURITY IN SYSTEM IN COLOMBIA

Fredy Orlando Mendivelso Duarte¹

1. Md. Cirujano-Epidemiólogo-MPH-MSc Epidemiología Clínica. Director de Investigación Clínica Reina Sofía

Las Guías de Práctica Clínica (GPC) constituyen un conjunto de recomendaciones para orientar la toma de decisiones clínicas respaldadas en la mejor evidencia disponible en la literatura científica y su elaboración, exige un complejo trabajo multidisciplinar, sistemático y transparente centrado en las más altas directrices metodológicas de la Medicina Basada en la Evidencia (MBE)

Aunque su objetivo primario es alcanzar el mayor beneficio en la atención de nuestros pacientes y disminuir la heterogeneidad de manejos y conductas clínicas en la cotidianidad de los servicios de salud, también es claro que son múltiples los factores que limitan el nivel de adherencia a las recomendaciones por los profesionales implicados en su uso. La baja difusión y las estrategias erradas de pedagogía para difundir las recomendaciones de las GPC, la extensión de los documentos, la no inclusión de GPC dentro de los estándares de habilitación y planeación de servicios y programas asistenciales, la estructura organizacional, el bajo liderazgo de los jefes de departamentos clínicos para promover su elaboración, uso, actualización y evaluación; la ambigüedad en un importante número de recomendaciones, el desconocimiento

por parte de los profesionales de salud en los principios fundamentales de la MBE y la resistencia generacional al cambio o paradigma de la praxis médica; son entre otros, los retos a superar en aras de no perder todo el esfuerzo de los Grupos Desarrolladores de Guías (GDG).

En la actualidad, todas estas dificultades y otras de diferente naturaleza son comunes a instituciones de salud en todo el mundo, sin importar el grado de avance en los sistemas de aseguramiento y del nivel de complejidad que las define; sin embargo, un elemento clave cuando se habla de implementación de GPC es poder racionalizar las decisiones de implementación al contexto local, normativo e institucional; identificar barreras y elementos facilitadores y hacerlas parte, por lo menos, de políticas gerenciales y administrativas de cada institución.

Las GPC son y han demostrado ser, una de las mejores tecnologías aplicadas a las políticas de mejoramiento continuo de la atención en salud y, a su vez, hacen parte del Sistema Obligatorio de Garantía de Calidad (SOGC) del Ministerio de Salud y Protección Social (MSPS), pero sus beneficios y ventajas podrán ser tangibles a corto y mediano plazo siempre y cuando prime la racionalidad, el análisis de contexto y la planeación en las estrategias que deben orientar su implementación en las distintas Instituciones Prestadoras de Salud.